

## Los efectos del proteccionismo en Francia.

Confirmando las noticias que nosotros publicamos hace pocos días acerca de los desastrosos efectos que había causado a Francia la ruptura de las relaciones comerciales con Suiza, encontramos una notable carta de París que publica nuestro ilustrado colega el *Diano de Barcelona*, en el cual no será ciertamente sospechoso en sus juicios sobre la política arancelaria del país vecino.

Dice así la carta: «Tengo a la vista un interesantísimo estudio acerca de la situación creada a Francia y a Suiza por la aplicación de las tarifas aduaneras que debimos a M. Méline, y a despecho de la aridez de la materia, no puedo resistir el deseo de copiar y dar a conocer a mi vez algunos de los resultados obtenidos.

Las guerras de tarifas causan heridas por las que se pierden muchas fuerzas vitales y una prueba de ello se encuentra en las pérdidas sufridas por Francia y Suiza durante el año 1893.

Bajo el régimen de la tarifa máxima francesa, la exportación suiza ha sido inferior en un 40 por 100 a las cifras alcanzadas bajo la antigua tarifa convencional. En cambio, la importación suiza de mercancías francesas ha disminuido en un 60 por 100. La baja alcanza a todos los principales artículos y varía desde el 33 al 92 por 100. El azúcar francés ha quedado completamente excluido en Suiza a contar desde el mes de Febrero de 1893; los vinos de Francia han perdido un 45 por 100 de su demanda y los vinos en botellas han perdido también mucho terreno.

La exportación de carnes muertas de Francia con destino a Suiza ha disminuido más de un tercio de lo que era antes y la exportación de ganado francés ha quedado reducida a la mitad. Entre los productos fabricados, los que más han perdido han sido los productos de la industria textil francesa: lanas, ropas hechas, sederías y tejidos de algodón.

Las ventas de nuestra industria metalúrgica han sufrido igualmente pérdidas sensibles, así como el papel y sobre todo las manufacturas de cuero y el calzado, experimentando una baja de un 65 por 100. Otras disminuciones muy considerables han recaído sobre las exportaciones francesas relativas a los aceites y jabones. Además, Francia no se ha aprovechado en manera alguna de la importación suiza de harina, motivada por la escasez de los cereales. Tan solo respecto de estos artículos principales, las pérdidas de Francia ascenden a cerca de 60 millones de francos.

Viéndose Suiza en la imposibilidad de proporcionarse a precios relativamente módicos los productos que antes compraba en Francia, gracias a la actual facilidad de comunicaciones los ha pedido a distintas naciones, obteniendo: el azúcar, de Austria, Italia, América, Inglaterra y Egipto; el vino, de España; las ropas hechas y lencerías, de Alemania, Austria, Bélgica e Italia; las sederías, de Italia; las máquinas, de Alemania y Bélgica, etc., etc.

Tales son los resultados de la política económica de M. Méline.

## REFORMAS

en la segunda enseñanza.

Ayer firmó S. M. la Reina el decreto reformando los estudios de la segunda enseñanza.

La distribución de los nuevos estudios será la siguiente:

Estudios generales. — Duración cuatro años.

### Primer año.

Latín y castellano (primer curso). Elementos de lexicografía y construcción latinas.

Francés (primer curso).

Matemáticas (primer curso). Ejercicios prácticos de aritmética y geometría.

Geografía (primer curso). Astronomía y física.

Historia de España. Cuadros de historiografía.

### Segundo año.

Latín y castellano (segundo curso). Gramática comparada hispano-latina y ejercicios de traducción.

Francés (segundo curso).

Matemáticas (segundo curso). Ampliación de aritmética y elementos de álgebra.

Geografía (segundo curso) política y descriptiva.

Historia universal. Plan razonado de la misma y breves noticias acerca de las fases y desarrollo y cultura de los pueblos.

### Tercer año.

Latín y castellano (tercer curso). Prácticas y descomposiciones en prosa de los ejercicios de traducción y preceptiva elemental y literaria.

Elementos de física.

Psicología elemental. Cuadros de historia natural.

### Cuarto año.

Elementos de química. Principios de lógica y ética.

Notiones de derecho natural. Nociones de organografía y fisiología humana.

Elementos de agronomía y nociones generales de principales industrias.

### Estudios preparatorios.

Los estudios preparatorios serán los siguientes:

Sección de ciencias morales. Dos años.

Primero.—Ampliación de latín, Antropología, Psicología y estética.

Teoría del arte.

Segundo.—Elementos lexicográficos de lengua griega. Sociología y ciencias éticas. Sistemas filosóficos. Historia elemental de las literaturas, especialmente de la española.

Sección de ciencias naturales. Dos años.

Primero.—Ampliación de latín. Idem de matemáticas (primer curso).

Mineralogía y geología.

Segundo año.—Elementos lexicográficos de lengua griega. Ampliación de matemáticas (segundo curso).

Ampliación de física, química, botánica y zoología.

## LOS FUNERALES de los reyes de Francia.

Mientras que las exequias del conde de París se celebran fuera de tierra francesa, como se han celebrado en este siglo casi todas las de los reyes, emperadores y pretendientes al trono de Francia, se ocupan los periódicos monárquicos del país vecino en la solemnidad que debieran revestir los funerales de esos soberanos, para los que ni aun después de su muerte se abren las puertas de la patria, concediendo el último asilo al cuerpo inerte que animó su espíritu.

Parece crueldad inconcebible el destino negar a los miserables restos de un hombre, príncipe u obrero, siete palmas de tierra cubiertas por los pliegues de la bandera de su patria; que aunque no pueda menos de reconocerse la parte principalísima que las preocupaciones humanas tienen en esta manera de mirar la cuestión, parece que al recuerdo del desterrado muerto, al que los odios de los hombres acompañan más allá de la tumba que hacen se le abra en extraño país, surge también del fondo del alma el sentimiento que inspiró aquellos versos de uno de nuestros poetas:

«Séale leve la tierra, si es que puede serlo nunca jamás tierra extranjera.»

Para encontrar un monarca francés en este siglo cuyos funerales se hayan celebrado en su nación, es preciso remontarse hasta Luis XVIII.

En los de este monarca, celebrados en París, no se omitió cosa que pudiera redundar en prestigio de la monarquía restaurada, y sus exequias fueron más solennemente que las de los reyes muertos anteriormente a la Revolución.

En el ceremonial acostumbrado se introdujeron varias modificaciones.

Se permitió durante dos días la entrada al público para echar agua bendita sobre los restos del soberano, cuyo cuerpo había sido embalsamado y colocado en magnífica cama imperial.

Los periódicos de aquel tiempo mencionan especialmente el hecho de que los vendedores del mercado y los carboneros de la villa de París fueron en número superior a seiscientos a rendir a su rey este último tributo.

La guarnición de París, oficiales y soldados tuvieron también acceso a la cámara mortuoria.

En el entierro fueron más de cuatrocientos pobres con antorchas encendidas, precediendo a casi otros tantos sacerdotes con cirios.

El cortejo fúnebre que acompañó los restos del rey desde las Tullerías a la abadía de Saint-Denis, iba precedido por destacamentos de tropa y guardias nacionales.

Seguían después las carrozas de los grandes dignatarios de la Legión de Honor y de la orden de San Luis, de las carrozas de los mariscales, de los pares de Francia y de los jefes de la Real Casa.

Después iba el coche que conducía a los tres príncipes que presidían el duelo: el Duque de Angoulême; Luis Felipe, entonces duque de Orleans, y el duque de Borbon.

Seguía la escolta real y los pajes del rey, rodeando un coche en el cual el capellán de palacio llevaba el corazón del rey en una pequeña urna de plomo recubierta de plata sobredorada.

Marchaba inmediatamente el carro fúnebre, tirado por ocho caballos magníficamente enjaezados y con soberbios penachos negros. En estufa se habían colocado las insignias reales: el manto, la corona y el cetro, y le daban guardia de honor los reyes de armas seguidos de heraldos y marceros.

Luis XVIII fué sepultado en la antigua abadía de Saint-Denis, que desde el siglo VII había servido de sepulcro a casi todos los reyes de Francia, y que, profanada por las turbas en 1793, había sido restaurada por orden suya.

Se habían restaurado los mausoleos, aunque sin poder devolverles su mayor título al respecto de las generaciones futuras: las cenizas gloriosas que contenían antes, aventadas por los revolucionarios del 93.

Ya Napoleón I había querido y mandado emprender trabajos para ello (como posteriormente Napoleón III), para que la dinastía de los Emperadores franceses encontrara para sus mortales despojos un último asilo al lado del de los reyes de Francia en la histórica abadía.

Las fosas en que los Borbones debieron gozar eterno descanso, iban a tener por vecinas las destinadas a los Bonapartes; el destino hizo inaccesible aquel templo para unos y para otros.

Respecto a la suntuosidad que los monárquicos franceses desearían resplandeciera en los funerales de los pretendientes a la Corona, es preciso considerar que, aunque otra cosa parezca, de un rey de hecho a otro de derecho media una distancia bastante considerable, y que por muchos que sean los prestigios y las riquezas de una familia, su nobleza, y aun estando emparentada con familias reinantes, es muy difícil contar con los elementos con que en tales casos se puede disponer para las exequias

del jefe de un Estado un poco importante. Pero no tienen motivo para quejarse los partidarios del conde de París, porque reyes absolutos y de los más grandes que ha tenido la Francia, han sido más desdichados en esta cuestión.

Así en sus célebres Memorias, el duque de Saint-Simon hace notar, a propósito de la muerte de Luis XIV, el poco celo de sus cortesanos en estas palabras:

«Las entrañas del rey fueron llevadas a Notre-Dame por dos capellanes sin ceremonia alguna y sin acompañamiento ninguno.»

El Cardenal de Rohan llevó el corazón a los jesuitas sin pompa ni séquito alguno. Fuera de las personas a las que el cargo que desempeñaban hacia su presencia imprescindible en aquella ceremonia, no se encontraban seis cortesanos en la iglesia de los Jesuitas.»

Pueden, pues, consolarse los actuales monárquicos franceses, si quieren comparar sucesos recientes con ese postrer episodio de la historia de uno de los reyes más grandes de su patria.

## Maniobras militares.

### La marcha.

Está definitivamente resuelto que el miércoles 19 salgan para el lugar de las operaciones las fuerzas que componen la vanguardia del cuerpo de ejército de maniobras.

Dicho día, a las siete y media de la mañana, estarán reunidas las tropas en la carretera del Pardo, donde serán revista por el general de división Sr. Franch, que se pondrá al frente de la división.

Al día siguiente, 20, marchará el cuartel general del comandante en jefe, Sr. Bermúdez Reina, con anticipación a lo que se había proyectado, para ganar el espacio perdido en el aplazamiento.

El 23 estará el cuartel general en Villalba, a donde llegará inmediatamente el ministro. El 24 se dará la gran batalla final y el 25 se emprenderá el regreso por el mismo orden, con ligeras diferencias, con que marcharon las tropas en la salida.

Ya en Madrid, terminará este período de movimiento militar con la gran revista anunciada que pasará el ministro de la Guerra.

## El general Borbon.

Publica hoy *El Imparcial* la carta del general Borbon que a continuación insertamos:

«Sr. Director de *El Imparcial*.

Muy señor mío y de mi mayor consideración: Siento en el alma que las circunstancias me obliguen a poner en claro ideas erróneas que sobre mí han circulado.

Empiezo por protestar de la traducción que se ha dado a la carta del príncipe de Valeri, porque algunos órganos de la prensa, sin duda por no saber el francés, me han achacado opiniones ajenas y conceptos que no he emitido.

Comste también, por última vez, que yo no he ido a buscar a nadie, y que los legitimistas franceses, dueños de sus personas y de sus opiniones, han venido a reconocerse como al jefe del partido, como al heredero legítimo de mi tío el conde de Chambord, apoyados en la renuncia pública de D. Carlos y en el tratado de Utrecht que separa las dos coronas de Francia y de España, pero cuyo tratado no priva a los descendientes de Felipe V. su herencia legítima en Francia, toda vez que el Parlamento de París nunca lo quiso reconocer y siempre se negó a registrarla.

En hablar a mis deberes ante el ejército y la patria, me he limitado a reivindicar un derecho, sin meterme personalmente en nada y sin renunciar a él.

Los legitimistas franceses han recogido la bandera de Henri IV, que ningún príncipe de la casa de Borbon levantó antes; me la han entregado, y yo, lejos de desplegarla en actitud hostil contra la República francesa, la doblo, al contrario, con honor, y no mezclándome en nada, respeto las leyes, españolas y francesas, saliendo a Francia, que hoy está tranquila y es feliz con su República.

Obrar de otra manera sería una locura, producir trastornos un crimen, y aunque pobre, no quiero parecerme a los riquísimos Orleans, que no supieron respetar a esa Francia en su desgracia, cuando pagaba el tributo de guerra al extranjero, que aún hollaba su suelo patrio.

En cuanto al título de duque de Anjou, solamente he pedido el *regium esequatur* al gobierno, que bien sabe no puede conceder títulos que no son de su competencia; pero sin usarlo oficialmente, el llevarlo en el terreno particular no implica el carácter que se le quiere dar, y cada uno puede dentro de un derecho aspirar a un título de su familia.

No concluiré sin antes protestar del empeño de quienes con fines que no quiero calificar, han querido mezclar en esta cuestión de derecho a S. M. la Reina Regente doña María Cristina, que en nada ha intervenido, y que para mí merece el mayor respeto, cariño y admiración.

Seguiré cumpliendo con mi deber, aumentando, si es posible, mi inquebrantable deseo de servir al Rey D. Alfonso XIII, y si en el porvenir, en Francia, mi honor y mi dignidad me obligasen a obrar de otra manera, antes presentaría noblemente la renuncia de mi gerarquía militar; pero siempre sentina con toda mi alma el separarme de un ejército al que mi corazón tiene levantado un altar y con el cual he de

fendido en Cuba la integridad santa de la patria.—Francisco María de Borbon.»

Madrid 16 de Setiembre de 1894.

## LO DE CASA BLANCA

Acerca del suceso de Casa Blanca, que como ayer dijimos no reviste gravedad, publica *El Liberal* los siguientes detalles:

«En pleno paseo de la playa, a trescientos metros de la población, tres moros armados detuvieron a dos caballeros europeos que iban montados, obligando a uno de ellos a entregar el caballo. El otro pudo escaparse a galope.»

Después los malhechores detuvieron al cónsul interino inglés y al vicecónsul de Dinamarca, obligándoles a entregar sus vestidos.

Nadie en el paseo tenía armas, y la intervención del soldado del cónsul francés no pudo impedir el robo.

Los robados volvieron al pueblo en mangas de camisa, silbados por el populacho indígena.

Dos europeos cogieron por el cuello a dos moros que silbaban y pudieron mandarlos a la cárcel.

Los cruceros *Etruria* y *Forbin*, de viaje en la costa, llegaron sin conocer los hechos, y su presencia produjo buen efecto.

Los tres ladrones que agredieron a los europeos han sido detenidos por la autoridad.

Los moros, en su mayoría, están indignados por la agresión contra los europeos.

Otras noticias quitian importancia a la situación del Sur, creyendo que no entraña gravedad.

Los caminos entre Rabat y Casa Blanca dicen que están seguros.

En Marrakesh hay tranquilidad, según dicen los europeos que llegaron de esa ciudad y de la costa.»

## FIRMA DE LA REINA

### Personal de la magistratura.

S. M. la Reina ha firmado los siguientes nombramientos:

Magistrado de la Audiencia territorial de Zaragoza, D. Luis Tejerina; de la provincia de Albacete, D. José Gomis; de la territorial de Albacete, D. Juan Rico; presidente de la Audiencia de Córdoba, D. Cesáreo Huerta; fiscal de la misma, D. Felipe Pozzi; magistrado de la Audiencia provincial de Madrid, D. Antonio Izquierdo; de la territorial de Madrid, D. Evaristo Riva; presidente de la Audiencia provincial de Zaragoza, D. Arsenio Ramírez Orozco; de la territorial de Zaragoza, D. Francisco Santaolalla; de la provincial de Sevilla, D. Carlos Bonet; de la provincial de Zaragoza, D. Enrique Monfort.

### Indultos.

Han sido indultados: el reo de muerte Rosendo Savsi, sentenciado por la Audiencia de Tarragona; Petra Pizarro y Miguel Ortega, sentenciados por la de Cáceres, y el reo de muerte Pablo Marques Pinto, sentenciado por la Audiencia de León.

### Otros nombramientos.

Ha sido nombrado jefe de la sección de impuestos directos de la Intendencia de Filipinas, D. Florencio Montejo Robledo.

—Idem abogado fiscal de la Habana, don Juan Rodríguez Costas.

—Idem juez de Guadalupe (Habana), don Carlos Ortiz.

—Idem oficial segundo del ministerio de la Gobernación, D. Manuel Betegon.

—Idem oficial tercero del mismo departamento, D. Luis Planelles.

—Idem gobernador de Tarragona, D. Julian Fernandez Argente.

## Robo de efectos timbrados.

A pesar de ser ayer día festivo, el juzgado que entiende en el proceso instruido a consecuencia del robo de la Tabacalera se constituyó a las dos de la tarde en la Cárcel Modelo, con objeto de tomar declaración a los nuevos detenidos.

Estos se llaman Yebes y Manuel Perellon. El primero ingresó en la cárcel a consecuencia del registro llevado a cabo la madrugada anterior en una taberna de la calle de Juan de Urbión. Perellon fué conducido desde la calle del Meson de Paredes, donde habitaba, a la presencia del señor Montesinos, a virtud de la declaración de Yebes y de una cadena de este último.

En vista, sin duda, de los nuevos datos aportados al sumario por los citados sujetos, el juez interino del Hospital parece que suscribirá ayer a las seis de la tarde una comunicación para el director de la Compañía Arrendataria, a fin de que se nombre una representación de aquella que estudie y examine algunos documentos que están unidos a los autos.

El juez Sr. Montesinos permaneció anoche en la Cárcel Modelo hasta una hora avanzada practicando varias diligencias.

## Noticias de San Sebastian.

Con motivo de la festividad de ayer, su majestad la Reina dispuso que se abonara una peseta a los marineros y soldados de la escuadra y 10 reales a los sargentos.

El batallón infantil hará el domingo próximas nuevas evoluciones, formando inscripciones alusivas a S. M. el Rey y Reina madre.

Concurrirá el primer domingo de Octubre a la procesion del Rosario.

Hoy se verificará la visita regia a la escuadra.

## FIESTAS ESCOLARES en Valladolid.

Presidida por el Sr. Vincenti, se verificó ayer en Valladolid la procesion cívica, que ha resultado una ceremonia muy solemne.

La procesion se organizó en el Ayuntamiento, formando parte de la misma muchos maestros de instrucción primaria y casi todos los alumnos de las escuelas municipales.

En la iglesia del Salvador tuvo lugar el acto de bendecir la bandera y el escudo, que fueron después colocados en la fachada de la Escuela Normal.

Los niños y niñas cantaron himnos alusivos al acto, y los señores director general de Instrucción pública y alcalde interino de aquella población pronunciaron notables discursos en elogio del magisterio.

Anoche se celebró en el salon Lope de Vega un espléndido banquete en honor del director general de Instrucción pública, costeado por los maestros de escuelas públicas y privadas.

Asistieron 200 comensales, entre los que se contaban el rector de la Universidad, alcalde interino, dean, beneficiado y los Sres. Olmo y Ferrari.

También concurrieron al banquete representantes de la prensa local y varios corresponsales de periódicos madrileños.

El salon se hallaba adornado con gusto e iluminado con profusión de luces.

Pronunciaron elocuentes brindis los señores Olmos, Arroyuelo, Infante, Ferrari y Taladrá.

El Sr. Vincenti al hacer el resumen de los brindis fué muy aplaudido.

## El cultivo del tabaco

En el Palacio de Ciencias de Barcelona se celebró ayer un *meeting*, presidido por el Sr. Carvajal, en favor del libre cultivo del tabaco.

La concurrencia fué muy numerosa, pronunciando discursos los Sres. Poggio, Combas, Bahola, Tabau, Sanjera, Avila (don Tiberio) y Carvajal.

En todos los discursos se hizo resaltar la idea de que, estando muertos muchos viñedos y en lamentable decadencia la viticultura, sería un remedio poderoso para la triste situación de los agricultores, principalmente los de las provincias de Levante y Andalucía, dedicar los terrenos de viñas al cultivo del tabaco, puesto que esta planta puede dar mejores resultados que la uva.

Todos los discursos fueron muy aplaudidos.

Se acordó por unanimidad invitar a las provincias interesadas y a sus respectivos diputados a Cortes para que promuevan *meetings* y agiten la opinion pública por medio de la prensa para conseguir el libre cultivo de dicha planta.

## El testamento del conde de Paris.

Paris 16 (11-20 noche).—Se ha publicado el último escrito del conde de Paris.

Constituye lo que puede llamarse su testamento político. Lleva la fecha de 21 de Julio.

Empieza recordando al pueblo francés que consagró su vida a la conservación del principio monárquico.

Desterrado de Francia, prosiguió en la obra que empezó en tal sentido después de la muerte del conde de Chambord.

Declara que tiene la más profunda convicción de que Francia no logrará rehacerse y ocupar nuevamente en el mundo el lugar conquistado en otros tiempos, sino con una condición, y es el volver a las enseñanzas y costumbres del cristianismo.

El conde de Paris concluye recomendando a sus amigos que ayuden a su hijo, el duque de Orleans, en la obra de llevar a Francia al cumplimiento de sus destinos providenciales, y expresa la creencia de que todos los hombres honrados se unirán para que así suceda.—*Fabra*.

## DESDE LUGO.

Sr. Director de *El Correo*.

14 de Setiembre del 94.

Muy señor mío y amigo: No voy a ocuparme del resultado de las elecciones provinciales; por telegrama y correo tendrán ya amplios detalles y habrán podido apreciar la legalidad de la lucha, el acierto e imparcialidad de nuestro gobernador civil, Sr. Polla, y el triunfo de los liberales.

Voy a darle cuenta en brevísimas palabras de la llegada a esta capital de una batería del 5.º montada de Artillería, suceso que ha sido recibido con extraordinario jubilo por toda la población.

Al decretarse la nueva división territorial militar se dispuso que el 5.º regimiento montado de Artillería, que se encontraba de guarnición en Madrid, pasase a formar parte del séptimo cuerpo de ejército, y al efecto se comenzó por llevarse una batería del mismo a la Coruña en relevo de la que allí había, decidiéndose que las otras tres con la plana mayor fijasen su residencia en Lugo y provisionalmente en Segovia.

Las autoridades militares han encontrado en este Ayuntamiento todas las facilidades necesarias para llevar a cabo el proyecto, ya que la permanencia aquí de la mencionada fuerza ha de redundar en bien y provecho de la población.

Se convino en dedicar para cuartel el antiguo Asilo de las Mercedes, que había sido cedido al departamento de la Guerra para el establecimiento de uno de aquellos colegios preparatorios militares, de que fue

iniciador el ilustre general Cassola. Las obras se han llevado a cabo con toda la rapidez posible, y en la actualidad pueden acuartelarse en el mismo dos baterías, proponiéndose terminárselas en breve, para que pueda venir también la tercera y la plana mayor.

En el día de ayer hizo su entrada la primera batería, y con este motivo fué día de fiesta para los habitantes de Lugo.

Con objeto de recibir y revisar la batería, llegó a ésta el miércoles por la noche el comandante en jefe del séptimo cuerpo de ejército, D. Antonio Moltó, acompañado del comandante general de Artillería, D. Ricardo Caballero, y del general D. Eugenio de la Sala, gobernador militar de Vigo.

A las diez de la mañana de ayer salieron dichos generales, seguidos de brillante Estado Mayor, a esperar la batería, y al poco rato de camino divisaron los trompetas de la misma.

La ciudad estaba de gala; toda la gente acudió a la entrada de la población, donde esperaban las músicas municipal y del regimiento de Luzon, que dejaron oír sus acordes tan pronto como se acercó la batería, disparándose multitud de cohetes y bombas de palenque, especialidad de esta región gallega.

La batería hizo alto al frente del cuartel, y allí el general Moltó pasó detenida revista a la fuerza, felicitando al joven y entusiasta capitán Sr. Guitián por el perfecto estado de la tropa, material y ganado, después de veinte días de marcha, tiempo que ha empleado en recorrer por carretera el trayecto de Segovia a Lugo.

La batería desfiló por delante del comandante en jefe, retirándose a su cuartel. Para festejar este fausto suceso tuvo lugar un lujoso banquete, al que asistieron todas las autoridades civiles y militares. El gobernador civil Sr. Folla brindó por el ilustre general Moltó, haciendo resaltar la actividad y energía que despliega en su difícil mando, sin duda el más espinoso de todos los cuerpos de ejército de nuestro país, y enumerando los motivos de agradecimiento que le debe Lugo. El general Moltó, en elocuente discurso, contestó agradeciendo las sentidas frases de la primera autoridad civil de la provincia, brindando después por la salud del Rey y por la patria.

Los oficiales de la batería asistieron al banquete, y el Ayuntamiento dedicó un rancho extraordinario a la tropa.

Del 22 al 23 llegará la segunda batería, que salió de Segovia el día 3.

El distinguido general Moltó marchó a las ocho de la noche para Leon, Palencia y Valladolid.—El correspondiente.

### Expulsion de un periodista.

El Cairo 16.—La expulsion del director del Journal Egyptien al peticion del cónsul de Italia, a pesar de ser italiano dicho distinguido periodista, está dando lugar a animados comentarios.

Los círculos bien informados creen, por lo general, que el gabinete de Roma vea con gran disgusto la marcha anti-inglesa del periódico citado, precisamente en los momentos en que las tendencias de Italia son de mayor aproximación a la Gran Bretaña en las cuestiones mediterráneas en general, y en la del Soudan en particular.

Siendo el Sr. Guerner opuesto a esta marcha del gabinete Crispi, este último no ha vacilado en suprimir el obstáculo que encontraba en la pluma del periodista en cuestion, y en virtud de las capitulaciones que dan a los cónsules de cada nación en Oriente la alta policía sobre sus respectivos nacionales, ha mandado embarcar al Sr. Guerner con destino a Italia.—Fabra.

### TELEGRAMAS DE LA MAÑANA

DE LA «AGENCIA FABRA».

#### La paz ruinaosa.

Buda-Pesth 16 (12-15 tarde).—Contestando el Emperador Francisco José a los discursos de los presidentes de las delegaciones, ha expresado la satisfacción que le produce el observar que la idea y la esperanza de la paz arraigan cada día más en los ánimos. Es necesario, sin embargo, ha dicho, seguir el ejemplo de las demás potencias y desarrollar nuestro poderío militar, segura garantía de la misma paz que anhelamos.

#### Los carlistas.

Paris 16 (5-25 tarde).—El periódico Le Temps hace constar el escaso éxito obtenido en las últimas elecciones de España por los carlistas, y lo atribuye a la division que existe en el seno del partido.

#### D. E. P.

Paris 16 (6 tarde).—El contralmirante Le Burgeois, que mandó recientemente la escuadra francesa en Tánger, acaba de fallecer en Tolon.

#### Homenaje a Bismarck.

Berlin 16 (6 tarde).—Segun noticias de Varzin, han visitado al príncipe de Bismarck numerosos individuos procedentes de Posen.

#### El Sr. Merry del Val.

Roma 16 (10 n.j.).—El Sr. Merry del Val, ministro de España cerca del Vaticano, sale esta noche con dirección a San Sebastian.—Fabra.

#### La Iglesia y la República francesa.

Paris 17 (1-40 mañana).—En Villeneuve-sur-Loz se verificó ayer la inauguración de la estatua de la República.

El Sr. Leygues, contestando a los elogios que el párroco hizo de la tolerancia del Papa, dijo que también la República era tolerante, y que se felicitaba de que la Religión y la República viviesen de acuerdo.

#### Un incendio.

Nueva-York 17 (6 mañana).—En Roberts se han incendiado dos wagones cargados de petróleo, resultando numerosos heridos entre los obreros que acudieron a extinguir el fuego.

#### Chinos y japoneses.

Londres 17 (6-15 mañana).—Segun un despacho fechado ayer en Shanghai, las autoridades chinas de Tien-Tsin han recibido aviso del próximo paso de 12 trasportes japoneses, conduciendo 10.000 hombres de desembarco.

Añade que los chinos ejercen gran vigilancia para evitar una sorpresa.

#### Congreso mejicano.

Méjico 17 (7-30 mañana).—Se ha verificado la solemne apertura del Congreso, leyéndose el Mensaje presidencial. Dicho documento empieza con la protesta contra la

violacion del territorio mejicano por Guatemala.

Hace constar la notable mejoría que ha experimentado el país con las excelentes cosechas y con el satisfactorio estado del Tesoro.

El presidente termina su Mensaje anunciando que había provocado la celebración de una Conferencia internacional sobre la cuestion monetaria; pero que el proyecto ha sufrido un aplazamiento a consecuencia de la guerra de Corea.—Fabra.

### CARTA DE LA GRANJA

Segun costumbre de todos los años, la Infanta Isabel ha visitado los conventos de Segovia. A las dos de la tarde salió del Real Sitio, acompañada del Sr. Coello y de la marquesa de Nájera, en un carruaje tirado por cuatro jacas. El trayecto de San Ildefonso a la antigua ciudad le recorrió en menos de tres cuartos de hora.

Al llegar a la población fué recibida su alteza por los gobernadores civil y militar, alcalde, varios concejales y diputados provinciales.

El primer convento que visitó fué el de San Antonio el Real, después el de la Encarnacion, luego pasó a la catedral y últimamente oyó la Salve en el de las Carmelitas. En todos ellos fué acompañada por toda la colonia veraniega y por lo más principal de Segovia.

Al visitar el último de los conventos citados, encontró en la carrera el Viático, que acompañó a pie, penetrando en el cuarto de la enfermería, hija de un bizarro militar de artillería, a la que deseamos que Dios la conceda alivio en su enfermedad, que por desgracia es muy grave.

Después visitó al veterano general señor conde de Cheste, que como todos los años pasa una temporada larga en esta ciudad.

En todos los conventos dejó, como de costumbre, limosnas. Por cierto que algunos de ellos bien lo necesitaban.

También las personas que acompañaban a S. A. dejaron alguna cantidad para alivio de menajas y frailes.

En la escalinata del convento de los Carmelitas, los alumnos de artillería, con su escuadra de gastadores, hicieron los honores a S. A., llamando la atención la banda de cornetas y tambores, que hoy por primera vez se presentaba en público.

Después de orar la Infanta Isabel, pasó a visitar el convento, y como en los demás, fué obsequiada con pastas y las célebres natillas, que de antiguo gozan justa fama por lo bien hechas.

Entré las personas que han asistido recordamos a la señora duquesa de Ahumada, marquesas de Pino Hermoso, Santa Cristina, Goicorrotea, Salas, Coquilla, Casariego, Cañada Honda, Quintanar; condesas de Superuada, Malladas y sus hijas, Villares; las señoras de Chulví, Poliere, Avial, Bertodano, Orfila, Bonafox, Carvajal, Miralles, Madrazo. Buenos señoras de Rózpide, Maturana, Fuente el Salce, Bonafox, y los Sres. Cortezo, Gomez Herrero, Humanes, Bonafox, Chulví, Avial, Bertodano, Poliere, Rózpide, marqués de Haro, Bonafox, Roldan, Miralles, Breñosa y otros muchos que no recordamos.

A las siete fué la vuelta, estando todos muy satisfechos y agradecidos a las atenciones de la Infanta, como asimismo de las autoridades de la localidad, que se han deshecho en obsequiar a todo el mundo, a pesar de no contar con el sin número de personas que han acudido a la visita de los conventos, como ningún año.

Lo mismo tenemos que decir de las monjas y frailes y clero catedral, que han rivalizado en cortesía y buen deseo por explicar los más pequeños detalles de lo mucho que hay que ver, tanto en los conventos como en la catedral.—Nemurd.

San Ildefonso 15.

### NOTICIAS TEATRALES

#### Eslava.

Parece que la empresa de este teatro, persuadida de que es conveniente reforzar la compañía, va a contratar varios aplaudidos artistas, entre ellos el notable barítono Sr. Sigler.

#### Español.

La distinguida actriz doña Julia Sala, que desde el final de la temporada anterior había sido contratada por el Sr. Mario, y cuyo nombre aparece formando parte de la lista del teatro de la Comedia, de acuerdo con el director artístico de este teatro, ha rescindido su contrato para firmar otro con la empresa del Español.

La señora Sala, que tantos aplausos cosechó el año anterior en el clásico coliseo, figurará en la compañía a cuyo frente se encuentra la señorita Guerrero.

### AL MENUDEO

#### El crimen de ayer.

En la calle de las Peñuelas ocurrió ayer tarde un trágico suceso.

Disputaba acaloradamente José Cejudo, de sesenta y dos años, con su esposa, y un joven de veintidós años, llamado Luis Padilla Ruiz, conocido de ambos, quiso intervenir en la cuestion con el fin de apaciguar al matrimonio.

El José, en vez de agradecer los buenos oficios de Luis, le emprendió a golpes con éste, dándole varios en diferentes partes del cuerpo con la culata de una pistola vieja, descargada.

Por si no era bastante el viejo José, un hijo de éste, llamado Antonio, se prestó desde el primer momento a secundar a su padre, y con una puntilla de las que se usan para matar las reses bravas, dieron varios golpes al desdichado joven Luis Padilla. Este cayó al suelo bañado en sangre, con siete heridas graves en la cabeza.

Los agresores fueron detenidos por la Guardia civil del puesto de las Peñuelas, y al herido se le trasladó, con pocas esperanzas de vida, a la Casa de Socorro del distrito de la Inclusa, donde se personó pocos momentos después el juez de guardia señor Alix.

Otro hijo de Cejudo, hermano de Antonio, está preso porque hace poco tiempo la emprendió a puñaladas con su novia.

#### Itátero.

En la calle de San Bernardino fué anoche detenido el célebre tomador José Fer-

nandez Gomez (a) el Cangrejo, en el momento preciso que intentaba limpiar el reloj a D. José de Castro Ruano.

#### El inspector Torres.

El inspector de policía urbana D. Mariano Torres, que mereció dicho ascenso por su comportamiento la noche de los sucesos de la calle de Tetuan, ha experimentado una recaída.

Anteayer le practicaron una nueva operación en la pierna herida, y después le sobrevino una intensa fiebre, habiéndosele trasladado de sala.

La madre y la hermana del Sr. Torres no se separan del lecho.

#### Robo.

El dueño de un restaurant establecido en la calle de la Aduana, núm. 4, envió ayer a su dependiente, José Baez y Sevcs, a cobrar una cuenta de 200 pesetas.

Cuando el mozo se presentó a su amo, le manifestó que había cobrado el dinero; pero que habiéndose quedado dormido en un banco del paseo de Recoletos, cuando despertó le habían robado.

El amo no se conformó con esta disculpa, y mandó que lo detuvieran.

#### Hacer mal por bien.

Un joven de oficio tipógrafo, que pasaba anteayer por el muelle de Málaga, se acercó movido de compasión a un hombre que dormía sobre la muralla al borde del abismo, no parando hasta despertarlo.

En premio de tan buena acción, el durmiente al despertar dirigió a su bienhechor las frases más injuriosas, amenazándole con extrangularle sino se marchaba pronto.

#### Armonías republicanas.

La Justicia, órgano del Sr. Salmeron, al publicar anoche el acuerdo tomado por la junta provincial del partido centralista respecto del diputado provincial electo, señor Navarro de la Linde, hace constar que, por acuerdo también de la citada junta, queda disuelto el comité republicano centralista del distrito del Hospital, que aprobó la conducta del Sr. Navarro.

#### La farola de la Puerta del Sol.

Se ha acordado sacar nuevamente a pública subasta la construcción de una gran farola de luz eléctrica y refugio central en la Puerta del Sol, y la traslación de la actual fuente, bajo el mismo tipo, pliego de condiciones y modelo de proposición que figuran insertos en la Gaceta de Madrid del día 11 de Julio último, con la modificación de la condicion 12.ª del pliego de las facultativas, en el sentido de que la actual fuente se trasladará al nuevo Parque del Oeste, y nuevo cuadro de precios.

La subasta se verificará el día 1.º de Octubre próximo, a las dos de su tarde, en la Tercera Casa Consistorial, Imperial, 10. El nuevo cuadro de precios suma en total 67.800 pesetas, de las cuales 2.700 figuran por traslación y desmontaje de la citada fuente.

#### El general Sanz.

Ha llegado hoy a Madrid, procedente de Bayona (Vigo), nuestro estimado amigo el general Sanz.

De regreso de su expedición veraniega, ha llegado a Madrid el director de El Tiempo, D. Guillermo Rancés.

#### Una mujer hombruna.

En Salamanca ha sido detenida una mujer vestida de hombre con blusa, pantalón y gorra.

Registrada que fué, se la encontró un revólver nuevo de seis tiros, una navaja de afeitar nueva también, un reloj de plata de señora, un billete de 25 pesetas y alguna calderilla, así como varias prendas de su sexo, algunos retratos, una cédula personal a nombre de Marcos Rebollo Solana, con la edad de veinticuatro años, y la fé de bautismo de Gregoria Maria Rebollo Solana, que resulta tener veintiocho.

Esta hacia dos días se encontraba en aquella ciudad, procedente de Extremadura.

Antes de ir al parador de las Conchas, corrió algunos establecimientos de vinos, y fué también a la fonda de España a ofrecerse para criado.

#### La Biblioteca Nacional.

Ha dado ya principio la traslación de la Biblioteca Nacional al nuevo edificio del paseo de Recoletos, con arreglo a los acuerdos adoptados por la Junta superior del Cuerpo de Archiveros.

El Museo Arqueológico está terminando su instalación y podrá inaugurarse en breve.

La comision organizadora del Museo de Pintura contemporánea empezará pronto sus trabajos.

En varias salas del nuevo palacio se instalará, por último, el Archivo Histórico Nacional.

#### Curso académico.

El Sr. Sanchez Moguel tiene ya terminado el discurso que ha de leer en la apertura del próximo curso en la Universidad Central; el tema que aquel lleva es el siguiente: «Naturaleza política y literaria de las Cortes peninsulares anteriores al sistema constitucional.»

#### La «Gaceta».

La de hoy no contiene ninguna disposicion de interés general.

#### El Archivo de Simancas.

El director de Instruccion pública, señor Vincenti, visitó ayer con gran detenimiento todas las dependencias del Archivo de Simancas.

Prometió poner dicho edificio en comunicacion con Valladolid por medio del teléfono.

También ofreció el Sr. Vincenti formar el presupuesto necesario para adquirir una potente máquina de incendios que pueda conjurar en un instante el peligro de un siniestro.

#### Las ruinas de Itálica.

En las excavaciones que se practican en el centro del anfiteatro de Itálica, se ha descubierto un arco de época aún no determinada.

La comision de Monumentos en pleno ha ido a estudiarlo; pero se lucha con la carencia de fondos para seguir las excavaciones.

#### Los odios políticos.

Ha fallecido en Carcagente el sugeto que fué herido hace dos días al disputar con otro individuo sobre los accidentes de la última lucha electoral.

#### Contrabando.

En la playa de Fuentegirola (Málaga) se

ha realizado la aprehension de un barco de contrabando.

Entre los contrabandistas y los carabineros hubo lucha encarnizada, cruzándose muchos tiros.

#### Fiestas en Cazorla.

Desde el día 16 al 23 del actual se celebrarán en Cazorla, pueblo importante de la provincia de Jaen, notables y variados festejos dedicados al santo patron del pueblo, el Santísimo Cristo del Consuelo.

#### Suicidio.

Esta madrugada intentó suicidarse un individuo, arrojándose por el viaducto de la calle de Segovia, no consiguiendo su intento por caer en el jardínillo cercano a uno de los estribos.

Sin embargo, se produjo lesiones graves, de las que fué curado de primera intencion en la Casa de Socorro.

#### Atropellado.

A las once y media de la noche de ayer, un coche particular atropelló en la calle de Fuencarral, frente al café del Reino, a un individuo de cuarenta y tres años de edad, llamado Vicente Lorente, que sufrió la fractura de dos costillas y varias contusiones en el cuerpo, siendo curado en la Casa de Socorro del distrito del Hospicio. El cochero no pudo ser detenido.

#### Juegos florales en Cádiz.

En el certamen literario celebrado ayer en Cádiz, resultaron premiados los señores Blanco, Belmonte, Grosso, Milego, Saccocme, Cammez y Morejon.

Fué designada reina de la fiesta la señora doña María Mondivil de Flores.

La fiesta que se celebró en el teatro del Parque, resultó brillantísima.

#### Captura de un asesino.

La Guardia civil del puesto de Alcalá de Guadaíra ha preso al guarda de la dehesa Nueva, autor de la muerte de un cazador. El individuo que fué asesinado, estaba cazando en la dehesa, y el guarda le disparó alevosamente un tiro en el pecho, asestándole después dos puñaladas.

Luego obligó a desmontar a otro guarda de la misma dehesa, forzándole a que le ayudara a trasladar en un caballo al muerto, para enterrarle en un sitio oculto.

El pueblo, en señal de alegría, dió anoche una serenata a los guardias civiles.

#### La viruela en Lucena.

En Lucena (Córdoba) se han registrado varios casos de viruela importada por un sugeto procedente de Belmez que llevó un sobrino suyo atacado de dicha enfermedad. La Junta de Sanidad ha tomado las medidas convenientes para evitar la propagacion.

#### Robo en una ermita.

En el pueblo de Cartama, tres ladrones intentaron robar la ermita de la Virgen de los Remedios, patrona de la villa.

Con tal propósito se descolgaron por el campanario; pero sonó la campana y despertó a la encargada de la pequeña iglesia, que dió voces de ladrones y pidió socorro.

Acudió la Guardia civil y gran parte del vecindario, lográndose detener a uno de los ladrones.

El hecho ocurrió en la madrugada de ayer.

Reina en Cartama gran efervescencia, suponiendo la gente sencilla que la Virgen ha realizado un milagro, haciendo sonar la campana.

#### Rebaja de jornales.

La fábrica de corcho Protectora de Obreros, de Sevilla, ha rebajado los jornales a sus operarios para poder continuar la fabricacion.

Los obreros están muy excitados, pues la fábrica mencionada proporciona trabajo a 80 familias.

El gobernador ha llamado a los principales fabricantes, y tratase de conjurar el conflicto.

#### Patentes de médicos.

Dice un periódico de Barcelona: «Háblase de una reunion de médicos civiles para recabar de la superioridad que incluya en la contribucion que satisficcen, a los médicos militares que se dedican a la práctica profesional fuera de los cuerpos a que pertenecen y de las familias por cuya asistencia cobran del Estado.»

#### Crimen en Sevilla.

Ayer por la mañana, en ocasion de ir acompañando a una señora la criada del catedrático de la Universidad de Sevilla, Sr. Sales, se acercó a la última un sujeto y le asestó cinco puñaladas, dejándole en estado gravísimo.

Parece que el asesino, yonia pretendiendo de su sobrina que viviera con él maritalmente.

#### Fuga de comerciantes.

Dice un periódico de Barcelona:

«Respecto a la noticia de que hablaron varios colegas sobre la fuga de dos conocidos comerciantes de esta plaza y de la que no quisimos hacernos eco hasta saber la verdad de dichos rumores, he aquí las informaciones de un colega de esta mañana: La Sociedad P. Rodon componíala los hermanos D. José y D. Eduardo, fabricantes de artículos de pañolera, teniendo la fábrica de su propiedad en Centellas y el despacho y almacenes en la calle de Trafalgar, número 21. Los Sres. Rodon desaparecieron hace cuatro ó cinco días, dejando abandonado el despacho y vacío el almacén, habiendo que observar que todas las facturas y letras habían sido aplazadas ó llevaban la fecha de 15 del corriente.

Al presentarse anteayer el juzgado a verificar un embargo preventivo, parece que se contestó por los dependientes que ignoraban el paradero de los socios. Esta tarde añade el colega—se celebrará el prólogo de este siniestro mercantil, cuyo desenlace será la declaracion de quiebra fraudulenta. A título de informacion, consignamos el rumor de que los fugados se habían embarcado en el Havre, tomando pasaje en uno de los vapores de la Transatlántica francesa que hacen la vía de Nueva-York.»

Instituto Audet, Madrid Moderna.

### Como se pesó la tierra.

Recientemente explicamos los métodos tan sencillos como ingeniosos que condujeron a la determinacion precisa del diá-

metro, de la circunferencia y del volumen de nuestro globo, los cuales métodos pertenecen enteramente a la ciencia astronómica, puesto que fue por las distancias zenitales del sol y de las estrellas que se midieron los arcos terrestres, de donde se concluyó a las dimensiones de la esfera. Se nos expresa por varios lectores el deseo de ver explicados en algunos renglones los métodos por cuya ayuda la ciencia ha logrado determinar con toda exactitud el peso de la tierra en kilogramos, y hasta pesar la luna, el sol, los planetas y otras cuantas estrellas.

Principiemos por el principio, ó sea la tierra. Ya los antiguos pensaban en que «la tierra era pesada» y hasta la creían más pesada de lo que es, puesto que la prolongaban hasta los infiernos en fundaciones inaccesibles y le hacían soportar el cielo. Ella era, en cierto modo, la base de todo. Solo fué a contar de la época en que se reconoció su aislamiento en el espacio que se pensó en su peso real. Hace mas de dos mil años, Plutarco, exponiendo las opiniones de los filósofos contemporáneos suyos, dice lo siguiente en la obra que dedica a la luna:

«Pesos de mil talentos que cayeran en el seno de la tierra, al llegar al centro, se pararian aun cuando no encontrasen allí ningún cuerpo que los detuviera, y si la violencia de su caída los hiciera pasar de este centro, volverían en seguida a subir e irían a fijarse en dicho centro.

«Un torrente impetuoso que, corriendo debajo de tierra, llegara hasta el centro, allí tendría que parar, y girando como al rededor de un polo, quedaría perpetuamente suspendido.

«Si, pues, fuese posible que un hombre tuviese su ombligo precisamente colocado en el centro de la tierra, tendría a un tiempo su cabeza y sus pies colocados hacia arriba.»

Este razonamiento es perfectamente exacto. En el Universo, no hay ni arriba ni abajo. El centro del globo es el punto a donde tienden todas las atracciones al rededor del globo, y nuestros antipodas tienen la cabeza hacia arriba como nosotros. Pero necesitáronse muchos siglos para establecer estas verdades, y Plutarco, a la par que las refiere como hipótesis curiosas, no las admite.

Si se pudiese taladrar la tierra por un pozo que la atravesara de par en par, un curioso que se asomara demasiado al borde de este pozo y en él cayera, llegaría al centro del globo en diecinueve minutos y diez segundos, con una rapidez de 9.546 metros por segundo, que sería suficiente para hacerle subir otra vez por el otro lado. Desde allí volvería a caer hacia el centro, del que pasaría otra vez en virtud de la velocidad adquirida, y después de una serie de oscilaciones, concluiría por pararse en el centro. Allí quedaría «con la cabeza y los pies hacia arriba» como el hombre de Plutarco, y como el Lucifer del Dante, a quien el poeta representa también en esta posición singular «en el punto donde los pesos gravitan de do quiera». En el centro de la tierra, todos los pesos se anulan.

Es preciso llegar a los tiempos modernos para asistir a experiencias satisfactorias sobre la determinacion del peso de la tierra. A fines del siglo XVII, Newton demostró la ley de gravitacion, y desde entonces se supo que si el sol hace girar en derredor suyo la tierra, es porque su masa ó su cantidad de materia es mayor que la de nuestro globo, y si por el contrario, la luna obedece a la tierra gravitando a su alrededor, es porque es más ligera que nuestro globo. Newton determinó también las proporciones de esas masas, estableciendo que la atraccion se ejerce en proporcion inversa con el cuadro de las distancias.

Este principio de la equivalencia de la atraccion con el peso conducia naturalmente a pensar que un objeto cualquiera en relieve en la superficie de la tierra, tal como una montaña, por ejemplo, debe influir sobre el peso de un cuerpo pequeño. Pero la tierra es tan inmensa relativamente a las montañas, siquiera sean las mayores, que la experiencia es de una delicadeza extremada. Fué practicado por primera vez en 1783 por Bouguer y La Condaminé, en el Perú, cerca del Chimborazo, cuya montaña tiene 6.350 metros de altura. Los observadores encontraron, en efecto, una desviacion, aunque muy débil, en la plomada. La imperfeccion de los instrumentos, el rigor del clima, la violencia del viento hacia, además, la operacion muy difícil.

El principio del método se comprende muy fácilmente. Supongamos que se haya medido la desviacion de la plomada en la cercanía de una montaña aislada, de la que sea posible evaluar con cierta exactitud el volumen y el peso, pues el tamaño de la desviacion permitirá calcular la relacion que existe entre la masa de la montaña y la masa de la tierra, y conocidos los volúmenes de las dos masas, se podrá deducir la relacion de sus densidades.

Un cálculo análogo podrá hacerse después de contar las oscilaciones de un péndulo en la cumbre y al pie de una montaña. Al trasportar el péndulo a la cumbre se aleja el observador del centro de la tierra, y se deben perder algunas oscilaciones al día; pero la atraccion de la montaña compensa en parte la disminucion del peso que depende de la altitud, y así se obtiene el medio de comparar su masa con la de la tierra.

El método de Bouguer fué utilizado con pleno éxito en 1774 por el astrónomo inglés Maskelyne. Este último había escogido para sus experiencias el monte Shehallien en Escocia; es una montaña completamente aislada, cuya constitucion geológica es conocida y cuya forma es poco complicada, lo que simplifica los cálculos.

Maskelyne determinó primero, por la observacion de las estrellas que pasaban cerca de su zenit, las latitudes de dos estaciones, tomadas la una al Mediodía y la

idad, su peso total, y calcular, por medio de esos elementos, el valor teórico de la atracción que debía ejercer sobre la plomada en las dos estaciones. Fue el geólogo Hulton el que se encargó de esta operación; esta duró tres años. El resultado de estos cálculos fué el que la desviación observada se explicaba suponiendo que la densidad media de la montaña se relacionaba con la de la tierra, como 5 con 9, lo que indicaba para la densidad de la tierra en su conjunto aproximadamente cinco veces la densidad del agua.

El problema fué examinado de otro modo en 1798 por Cavendish. Este sabio, hijo menor del duque de Devonshire, gustaba poco de las vanidades de la alta sociedad, y tenía extraordinarias aptitudes para las ciencias. Su familia se desoló de él y le dejó casi sin recursos. El trabajo le condujo a ser uno de los primeros químicos de su tiempo, y cuando llegó a ser célebre, uno de sus títulos le adoptó, dejándole una herencia de 300.000 libras de renta. El mismo dejó al morir una hacienda de 30 millones. Cavendish fué, pues, el más rico de todos los sabios, y probablemente también el más sabio de todos los ricos.

He aquí el principio de la experiencia de Cavendish: una gruesa bola de plomo muy pesada debe influir en otra pequeña muy ligera. Cavendish suspendió en las extremidades de la palanca horizontal de una especie de balanza dos bolitas de plomo y en las extremidades de la palanca de otra balanza combinada con la primera y que tenía el mismo centro dos enormes bolas de plomo de 158 kilogramos de peso cada una. El conjunto estaba encerrado en una especie de jaula y guardado de toda corriente de aire. Por un mecanismo maniobrado desde fuera, se podía a voluntad acercar ó alejar las gruesas bolas de las pequeñas, y por medio de unos lentes, observar los mínimos movimientos de las pequeñas bolas y de la palanca de la que colgaban. Ahora bien, sucedió que cada vez que las bolas grandes se acercaban á las pequeñas, estas últimas eran atraídas hacia ellas y hacían girar el hilo metálico con que estaba atada la palanca. El grado de tensión del hilo indicaba la influencia de las grandes bolas en proporción con su peso.

Esta atracción de las dos bolas grandes sobre las pequeñas una vez determinada, en comparación con la que la tierra ofrece sobre las pequeñas, ó sea con el peso de estas pequeñas bolas, dá la relación entre la masa de las bolas grandes y la de la tierra. El cálculo dió á Cavendish la cifra de 5'48 para la densidad de la tierra, tomando por unidad la del agua.

La experiencia de Cavendish volvió á practicarse en 1873 y 1878 por los Sres. Cornu y Baille, en un sótano de la Escuela Politécnica de París. Las pequeñas bolas, de cobre, pesan cada una 109 gramos; la masa atrayente está formada por 12 kilos gramos de mercurio contenidos en dos esferas huecas de hierro fundido; la palanca de la balanza de torsión es un ligero tubo de aluminio y sus menores movimientos se registran eléctricamente. Esta nueva experiencia dió 5'53 para la densidad de la tierra.

Esas son las principales experiencias. Eran practicadas también por otros sabios y todos concuerdan en afirmar que la densidad media del globo sobre el cual vivimos debe representarse por el guarismo 5'50.

De allí á deducir el peso en kilogramos es cosa bien fácil. Siendo el volumen de la tierra de 1.033.260 kilómetros cúbicos, si nuestro planeta fuese una bola de agua, pesaría 1.033.260 quintillones de kilos, pero como su densidad es 5'12 veces mayor, pesa 5.957.930 millones de kilos.

Veremos próximamente cómo se pesaron el sol, la luna, los planetas y cierto número de estrellas.—Camilo Flammarion.

### Las aplicaciones del corcho.

Pocas sustancias se prestan á aplicaciones tan variadas ni tan ingeniosas como el corcho, y existiendo su industria en algunas regiones de España, creemos que le enumeración de dichas aplicaciones deba ser leída con interés.

La corteza nativa del alcornoque, designada con el nombre de «corcho macho» (malus), tiene ya aplicación, sin trabajo previo, para decoración de jardines, construcción de bancos rústicos, puentes, grutas, cabañas, etc., y para flotadores de redes de pesca.

El corcho laborable, esto es, después de ser cocido, raspado y prensado, es el que pasa al comercio y á la industria, que lo transforma en productos tan numerosos como heterogéneos. La aplicación más importante es la taponería.

El consumo de tapones es enorme, y la diversidad de calidades, formas y dimensiones de estos productos es infinita; desde el tapon para botella de Champagne, que á veces alcanza el precio de 15 céntimos la pieza y otras excede de dicho precio, hasta el tapon de clase inferior que, vendido al por mayor, no llega á 60 céntimos el millar.

Después de la industria taponera vienen otras mil que utilizan el corcho. La velopedía construye de corcho las manijas del guía, más ligeras, de tacto agradable y nunca frío para la mano.

Los caminos de hierro emplean el corcho para construir rondelas económicas con que obturan las cajas de engrase de los wagones.

Los pulidores y los pasamaneros lo emplean bajo formas diversas. Se construyen de corcho boquillas para fumar ligerísimas y portaplumas que, según parece, evitan por completo los calambres de la mano que escribe demasiado.

De corcho se construyen lamparillas veladoras, suelas y tacones de botas y zapatos, y hasta tarjetas de visita, no más gruesas que el papel tela.

Con los grandes trozos defectuosos cortados en tablas de cinco centímetros de grueso, se forma un entarimado para habitaciones tan suave, tan agradable y tan abrigado como una alfombra y un entarugado para pistas de velodromo que sería muy apropiado para canchales de frontón á juzgar por la preferencia que le dispensan los que se dedican á juegos semejantes en el extranjero.

La preparación de todos los productos enumerados supone la producción de una gran cantidad de virutas y residuos de to-

das formas. ¿Cree el lector que estos restos sirven sólo para combustible? Pues no es así.

Ni siquiera se contenta la industria con destilarlos en vasos cerrados, como se hacía en otro tiempo, para obtener gas del alumbre; que hoy dispone de poderosas máquinas que pulverizan los residuos del corcho hasta reducirlos á polvo tan impalpable que puede tamizarse á través de telas de 140 hilos por pulgada cuadrada.

El polvo más grueso, aglomerado con yeso, con cemento, con silicatos ú oxícloruros, se moldea para formar ladrillos y materiales de construcción que ofrecen todas las ventajas del corcho, sin excluir la ligereza y el aislamiento contra el calor, el frío y el ruido.

El polvo de mediano grueso sirve para embalar y conservar flores y frutos y transportarlos al abrigo de las temperaturas que les son más contrarias.

El polvo fino é impalpable se utiliza en farmacia y en pirotecnia en sustitución del licopodio. La coquería femenina saca partido de este polvo finísimo para modificar los tonos rubios del cabello, demasiado rojo.

Y finalmente, la pintura preparada con estos polvos suprime la condensación y es apreciadísima para granjas, casa-matas y fuertes blindados.

### LAS DETONACIONES como... medicamento.

No es un infundio ni mucho menos lo que vamos á referir. De ello dá fé un periódico

## EDICION DE LA NOCHE.

### Nombramientos de Hacienda

El ministro de Hacienda ha firmado la siguiente combinación de personal:

Nombrando jefe del negociado de primera clase interventor de la delegación de Hacienda de España en Londres á D. José Fernandez Cossio, que lo es de la de Berlín.

—Idem para esta vacante, con la categoría de jefe de negociado de segunda clase, á D. Francisco Albalat, que es jefe del negociado de tercera de la intervención de Hacienda de Cádiz.

—Idem para esta resulta á D. Rafael Llanos, electo para igual cargo en Málaga.

—Idem para ésta, en el turno de antigüedad, á D. Cesáreo Gonzalez del Castillo, oficial primero de la de Oviedo.

—Idem para ésta á D. Pedro de la Sierra, que es segundo de la de Orense.

—Idem para ésta, en el turno de cesantes, á D. Francisco Javier Pelletan.

—Idem interventor de Hacienda de Castellón á D. Leopoldo Bonilla Gonzalez, que lo es de la de Soria.

—Idem oficial de tercera clase de la Intervención de Hacienda de Huelva, por traslación, á D. Felipe Linacero, que lo es electo de la de Barcelona.

—Idem para esta, por traslación, á don José Sojo, que lo es de la de Santander.

—Idem para ésta, por el turno de antigüedad, á D. Benito Plá, oficial de cuarta clase de la de Oviedo.

—Idem para ésta, por el turno de cesantes, á D. Enrique Molina Blanco.

—Idem oficial tercero de la Intervención de Hacienda de Lérida, por el turno de cesantes, á D. Cesáreo Puig-Cercas.

—Idem jefe de negociado de segunda clase, interventor de Hacienda de Soria, á D. Urbano Gonzalez Rivera, electo tesoro de Cáceres.

—Idem oficial tercero de la Intervención de Hacienda de Soria, por el turno de elección, á D. Antonio Porlier.

—Idem oficial tercero de la Administración de Hacienda de Zaragoza á D. Benigno Somoza de Armas, que lo es de igual clase de la Intervención de Hacienda de Logroño.

—Idem jefe de negociado de tercera clase, tesoro de Hacienda de Cáceres, á don César Rozalem, cesante, que ha presentado D. Domingo Albalat del cargo de oficial de tercera clase, auxiliar del Tribunal de Cuentas del Reino.

—Nombrando por traslación oficial tercero de la Intervención de Logroño, á don Florencio Rico, que lo es electo de la administración de Hacienda de Zaragoza.

—Jubilando á su instancia por haber cumplido la edad reglamentaria, á D. Diego Cacho y Vela, depositario pagador de Taragona.

—Nombrando por el turno de antigüedad oficial tercero de la Tesorería de Badajoz, á D. Pedro Igarza, que es oficial cuarto de la de Teruel.

—Idem para ésta, por el mismo turno, á D. Vicente Font y Gasset, que es oficial quinto de la de Castellón.

### Los diputados de Puerto Rico

El diputado por Puerto Rico Sr. Lastres, ha recibido hoy de la Cámara de Comercio de aquella Antilla el siguiente telegrama:

«Opinion pública exige reunan diputados para ocuparse interés gestion cange moneda.»

Domingo celebrará asamblea. Comunicaré acuerdos. Situación complicada.

País reclama solución inmediata cambios elevados derogado tratado americano oportuno realizarlo, estrechando relaciones metropolitanas.

Gobernador y centros gestionan igual sentido activar solución.»

También ha recibido hoy el Sr. Lastres otro telegrama de la referida Cámara de Comercio acerca del restablecimiento de la segunda expedición que saldrá de Santander los días 20 de cada mes, y cuyo servicio, según ha manifestado la Compañía Trasatlántica, se verificará en adelante los días 5.

Para tratar de ambas cuestiones se han reunido esta tarde en el Congreso los diputados por Puerto-Rico, que actualmente se hallan en Madrid, y que son los Sres. Cor-

de Granada, de donde tomamos la noticia.

El ruido de dos grandes detonaciones produjeron alarma extraordinaria en el vecindario de Guadix la noche del martes último. La mayor parte de los habitantes de aquella población salieron á la calle para enterarse del suceso. Quién decía que furibundos y terroríficos anarquistas habían hecho volar á la vez varios edificios; quién aseguraba que era un terremoto, no faltando tampoco quienes atribuyeran el ruido al poder de Satanás.

Lo cierto es que, después de incesantes investigaciones, logró averiguarse que el ruido había provenido del interior de una cueva situada en las afueras de la ciudad, por lo que las autoridades dirigieron allí y entraron con grandes precauciones, dando aglomerados en el exterior gran número de curiosos.

De las averiguaciones practicadas resultó que en la cueva vivía un sugeto, de oficio cohetero, con su esposa, la cual padecía un implacable dolor de estómago, contra el que habían sido ineficaces todas las medicinas administradas.

Desesperado el marido y no sabiendo ya qué remedio aplicar á su cara mitad, construyó dos enormes truenos, pegándoles fuego, de modo que estallaron con detonación espantosa.

La virtud de este nuevo medicamento estribaba, según el autor, en la conmoción que la sorpresa había de producir en la enferma, que no tenía noticia de los planes de su cuidadoso marido.

No sabemos si la enferma sanó en efecto ó si murió del susto; aun cuando creemos más fácil sucediera esto último

## EDICION DE LA NOCHE.

### rales, Garcia Molina, Lastres, Alfau y Gascon.

En cuanto á la primera, han acordado recordar los deseos manifestados por aquella Cámara de Comercio, á fin de que sea resuelta cuanto antes la referente al canje de moneda.

Con este objeto, pues, visitarán mañana, á las cinco de la tarde, al señor ministro de Ultramar, interesándole una solución urgente.

Respecto á la segunda cuestión, acordaron visitar al representante en Madrid de la Compañía Trasatlántica, para que si es posible acceda á la solicitud de la Cámara de Comercio de Puerto-Rico, y la expedición para aquella isla salga de Santander alrededor del día 20 de cada mes.

### Noticias de Marina.

Palma 16.—Tripulantes de la escampavía *García* aprehendieron ayer en una cueva de la costa de Felanix 14 bultos de tabaco.

Alicante 16.—Ha fondeado en este puerto el torpedero *Retamosa*.

A las seis y media ha fondeado la división de torpederos que salió á las cuatro de la madrugada de Santa Pola.

Cádiz 16.—A noche fondeó en este puerto el aviso francés *Ardeut*, procedente de Cherbourg.

Tarifa 16.—Salieron de esta rada para el Este las lanchas cañoneras *Atrévida* y *Tarifa*.

### Asuntos municipales.

#### La fuente de la Cibele.

La comision municipal de Obras ha acordado llevar á la próxima sesión del Ayuntamiento un dictámen en el que se propone que la fuente de la Cibele sea llevada al centro de la plaza de Madrid.

También propone dicho dictámen se abra un concurso para la construcción de un grupo escultórico, que se colocará en la parte posterior de la fuente.

Comisiones. Las de Obras, Consumos y Hacienda se han reunido esta tarde para despachar asuntos de trámite ordinario.

### MARRUECOS.

Tánger 17 (11'30 mañana).—Los ministros de Alemania é Inglaterra han pedido sean castigados los autores del atentado cometido en Casa Blanca contra sus respectivos súbditos.

Con este objeto es probable que salga hoy para Casa Blanca el buque *Elvuria*, el cual llevará órdenes de Mohamed Torres para las autoridades marroquíes.

Circula el rumor de que se propondrá á todas las legaciones el envío de un buque para recorrer la costa.—El corresponsal.

#### El Sr. Sagasta en San Sebastian.

(TELEGRAMA OFICIAL.)

El señor presidente del Consejo ha llegado á San Sebastian sin novedad.

En la estación le recibieron todas las autoridades civiles y militares y gran número de senadores, diputados y amigos particulares, tributándole muestras de cariño y respeto.

#### Director CORREO.

San Sebastian 17 (2 tarde).

En este momento entra en Palacio el señor Sagasta á saludar á S. M. la Reina.

SS. MM. visitarán hoy la escuadra en Pasajes, á bordo del *Venadito*.—*Mencheta*.

#### Accidente ferro-viario.

El tren-correo procedente de Badajoz, ha llegado esta mañana á esta corte con una hora de retraso, á consecuencia de haberse roto uno de los tubos á la máquina, entre las estaciones de Villaverde y la del Mediodía.

Por fortuna no hubo otra cosa que lamentar.

#### El robo de efectos timbrados.

Como consecuencia de las diligencias practicadas estos días por el juzgado instructor de este proceso, fué detenido anoche un individuo que habita en la plaza de Herrerías, n.º 12, piso segundo, el cual ha ingresado hoy en la Cárcel Modelo.

Esta mañana ha practicado también el juzgado algunos registros domiciliarios.

Ha regresado del balneario de Salugral, en Hervás (Cáceres), acompañado de su distinguida señora, el doctor D. Olegario Sanchez Calvo.

## BALANCE DEL DIA

El Sr. Sagasta, que ha llegado hoy á San Sebastian, donde ha tenido un recibimiento cariñoso, como puede verse en los telegramas que van por separado, ha ofrecido esta tarde sus respetos á S. M. la Reina.

El viaje del jefe del gobierno da materia á algunos colegas para suponer próximas modificaciones en el órden político, que no tienen hasta el presente fundamento alguno.

Las noticias de Marruecos, que en otro lugar publicamos, amplian y completan lo que sabemos respecto á los sucesos de Casa Blanca.

El completo acuerdo que se viene observando en la actitud de las potencias es la mejor garantía de que el nuevo Sultan podrá vencer sin gran trabajo las dificultades inherentes á todo reinado que se inaugura en un país como Marruecos.

Esta tarde no ha recibido telegramas del extranjero la *Agencia Fabra*.

Continúa con firmeza el alza de los fondos, notándose mucha mayor animación en la contratación bursátil.

Los cambios con el extranjero siguen en descenso. Hoy han bajado un entero, habiendo quedado los francos á 16'25.

### Bolsa.

COTIZACION OFICIAL DEL 17 SETIEMBRE 1894 COMPARADA CON LA DEL DIA ANTERIOR

	Día 15	Día 17	Diferencia
4 0/0 perpét. int. c.	72'40	72'80	+ 0'40
Id. fin mes. ....	72'75	73'05	+ 0'30
Id. fin próximo. ....	73'00	73'40	+ 0'40
4 0/0 perp. ext. c.	82'89	83'00	+ 0'20
Id. fin mes. ....	"	"	"
Id. fin próximo. ....	"	"	"
4 0/0 amortizable. ....	80'75	81'00	+ 0'25
Billetes Cuba 1888.	111'75	111'65	- 0'10
Billetes Cuba 1890.	99'35	99'30	- 0'05
Banco de España. ....	386'00	387'00	+ 1'00
Banco Hipotecario. ....	"	"	"
Id., obligacio. 5 0/0	"	"	"
Id., cédulas 5 0/0. ....	"	"	"
Id., cédulas 4 0/0. ....	"	84'00	"
Compañía arrendataria de tabacos.	"	167'50	"

#### Cambios sobre el extranjero.

PARIS..... A la vista, 16'25 por 100, beneficio al papel A 8 d/v., 0'00 por 100, id. A la vista, libra est. rina, 29'33 pesetas.

LONDRES. A 8 d/v., id., 00'00 A 60 d/v., id., 00'00 A 90 d/v., id., 00'00

#### Premio del oro: 13'00 por 100.

#### Aspecto de la Bolsa.

Los fondos públicos siguen adquiriendo ventaja.

Cada día se inicia la contratación con cambios más altos, que se sostienen con firmeza y aun adelantan algo más en el curso de las operaciones.

Hoy el principal signo de crédito aparece con la mejora de 40 céntimos sobre el tipo con que cerró la Bolsa del día anterior, y en parecida proporción se elevan los demás valores del Estado.

Este movimiento constante de alza, que por su permanencia puede preocupar á los hombres de negocios, procede de los mercados extranjeros, y dá motivo á ensanchar de modo importante el círculo en que antes giraba la contratación bursátil.

Esta se ha verificado hoy en gran extensión, tanto de operaciones al contado como á plazo.

Del mismo modo el papel de giros sobre el extranjero va descendiendo en igual relación que la subida de los fondos.

El descenso que señala la cotización es de 1 por 100 con respecto á la del sábado último: los francos se han cotizado con el beneficio de 16'50 á 16'25, y los cheques de libras de 29'35 á 29'33 pesetas una.

El curso de las operaciones ha sido el siguiente: El 4 por 100 interior al contado cierra á 72'80 después de los cambios 72'60 á 72'75.

A fin de mes el movimiento de operaciones ha sido importante, terminando con el cambio 73'05, habiéndose hecho antes desde 72'85 á 73'10.

A igual fecha 73'40, con prima de 40 céntimos.

A fin del próximo, que quedó el sábado á 73 por 100, hoy se ha cotizado desde 73'15 á 73'40.

Primas á fin de Octubre de medio por ciento á 73'80 y 73'90.

El 4 por 100 exterior entre 83'05 y 82'95, terminando á 83 por 100 al contado.

La Deuda amortizable á 4 por 100 á 81 por 100.

Los billetes de Cuba en los mismos cambios anteriores con corta diferencia: los del 6 por 100 á 111'65 y los del 5 por 100 á 99'30.

Las cédulas del 4 por 100 del Banco Hipotecario á 84 por 100.

Las acciones del Banco de España con un entero más; esto es, á 385'50 y 387 por 100.

Las del Banco de Castilla á 34 por 100. Las de Tabacos á 167'50.

#### Después de la Bolsa.

A las cinco.—4 por 100 interior fin de mes, 72'80; fin del próximo, 73'15.

#### Telegramas detenidos

Por no encontrarse á los destinatarios, ayer quedaron sin repartir los siguientes: Central.—Astorga: Antonio Ralla, calle de San Andrés, 13, duplicado.—Málaga: Teresa Ferrer, calle Iglesia, 14 y 16.—Carril: Natividad Plaza, Lauroles, 7.—Málaga: Eduardo García Romero, Peligros, 13.—Archena: Nicanor Porey Gasco, San Bernardo, 81, principal.—Santiago: Marques Blanca de Oca.—Muros: Mir.—Avilés: José Stuyck, café Inglés.

Norte.—Almorchon: Bernardo Arias, Sagasta, 55.—Escorial: San Martin, Velarde, 15.—San Sebastian: Emilia Martin, Divino Pastor, 2.

Sur.—Requena: Pilar Jimenez, Huertas, 140, tercero.—Lequeitio: Zacarias Alonso, notario, Santa Isabel, 9.

Oeste.—Riaseco: Mariano García, Comisaría Sur, puesto, puerta de Toledo.

### Temperatura.

La temperatura de hoy, en Madrid, á la sombra, según las observaciones de los físicos de la casa viuda de Aramburo, Príncipe, 12, es la siguiente:

A las ocho de la mañana, 15' sobre 0. A las doce de la misma, 24' sobre 0. A las cuatro de la tarde, 21' sobre 0. La máxima fué de 25' sobre 0. La mínima de 11' sobre 0. El barómetro marca 703 milímetros.—Variable.

### CHARADA.

Mi vecina dos primera, sabe más que terciá dos, y su esposo dos segunda es medio bobo, lector. Gastan buena cuatro prima y te diré, en conclusion, que es la cuarta dos con cuatro como el todo, profesion.

L. FERNANDEZ RODRIGUEZ. (La solución mañana).

Solucion á la charada de ayer. ]BO CA MAN GA.

## Los Salicilatos de Bismuto Y CÉRIO DE VIVAS PÉREZ

Adoptados de Real orden por el Ministerio de Marina y recomendados por Academias de medicina nacionales y extranjeras

### CURAN PRONTO Y BIEN

Á LOS ANCIANOS, Á LOS TÍSICOS,

Á LOS DISENTÉRICOS, cuya vida se un remedio verdaderamente heroico que corte su diarrea mortal casi siempre;

Á LAS EMBARAZADAS, cuyos vómitos ligran su vida y la de sus hijos, al par de padecer en forma desesperante;

Á LOS NIÑOS en la dentición y destete; á los que padecen

CATARROS Y ÚLCERAS DE ESTÓMAGO y á todos los que padecen VÓMITOS Y DIARREAS,

CÓLERA, TIFUS Y AFECCIÓNES HUMEDAS DE LA PIEL.

Pidans en todas las Farmacias y Droguerías del mundo

## SALICILATOS VIVAS PÉREZ

Desconfiad de las falsificaciones é imitaciones, porque no darán resultado.

## LA MESA DE FORNOS.

Comida del 18 de Setiembre

### Cubierto de 5 pesetas.

Puré San German. Salmonete en papillote. Filetes de corzo á la montesina. Pisto á la manchega. Escalopes de ave á la inglesa. Dulce y helado.

### CULTOS.

Santo de mañana.—Santo Tomás de Villanueva, Arzobispo de Valencia.

Se gana el Jubileo de Cuarenta Horas en la V. O. T. de San Francisco, donde por la mañana habrá misa mayor, y por la tarde, á las cinco, Corona á Maria Santísima, completas y reserva.

En San Pascual, Esclavas y Reparadoras, Jubileo perpetuo.

En los Servites continúa el septenario á Nuestra Señora de los Dolores, predicando por

VINOS TINTOS DE LAS BODEGAS EN EL CIEGO (ALAVA) EXCMO. SR. MARQUÉS DE RISCAL

MARCA CONCEDIDA

PRECIOS EN LA ESTACION DE CENICERO

Table with 5 columns: VINO EN SU (2.º AÑO, 3.º AÑO, 4.º AÑO), Aguardiente estilo Charentais, and Peso aproximado (Kilos). Rows list various wine types and prices.

Pedidos. Pueden hacerse al administrador en Elciego (Alava) Mr. G. Richard, dirigiéndole las cartas por Cenicero ó al apoderado de la casa en Madrid D. Emilio Domínguez y Pérez, Ouesta de Santo Domingo, núm. 5, principal izquierda.

DEPOSITOS EN ESPAÑA

- List of deposit locations in Spain: Alicante, Almería, Alcoy, Avila, Barcelona, Bilbao, Biégoz, Cáceres, Cádiz, Cartagena, Córcega, Coruña, Cuenca, Granada, Huelva, Jaén, Linares, Logroño, Madrid, Málaga, Murcia, Orense, Palencia, Pamplona, Pinar del Río, Salamanca, San Fernando, San Ildefonso, San Sebastián, Segovia, Sevilla, Tarragona, Valencia, Zamora.

PRECIOS EN ESTOS DEPOSITOS

Table showing prices for wine in different deposit locations, with columns for wine type and price.

Advertencias.—La procedencia legítima de estos vinos se acredita con la marca antes citada, que va siempre puesta en las barricas y berriles y en sus dobles envases, en las cajas para botellas en las capelas, corchos, etiquetas y en el plomo que sellará la malla de alambre que envuelve á la botella y á la media botella.

SERVICIOS DE LA COMPANIA TRASATLANTICA DE BARCELONA

Línea de las Antillas, New-York y Veracruz con escalas en Puerto-Rico y Progreso y combinación á puertos americanos del Atlántico y puertos N. y S. del Pacífico.

Tres salidas mensuales, con las escalas y extensiones siguientes: El 10, de Cádiz, haciendo antes la escala de Barcelona el 5, y eventual la de Málaga el 7 para Puerto-Rico y Habana y con trasbordo para Progreso y Veracruz.

Las salidas de la Habana para New-York son los días 10, 20 y 30, y de New-York para la Habana los mismos días. RETORNO.—Salidas de la Habana: el 10, con escala en Puerto-Rico el 15, para Cádiz y Barcelona y combinación para los demás puertos del Mediterráneo.

LINEA COMERCIAL DE PUERTO-RICO Un viaje mensual saliendo de Santander el 5 y de Vigo el 7 para San Juan de Puerto-Rico, con prolongación á Habana y admitiendo carga y pasaje con trasbordo en este último punto, para los litorales de Puerto-Rico, Cuba, Méjico, Costafirme y Pacífico.

LINEA DE FILIPINAS con escalas en Port-Saíd, Aden, Colombo y Singapore; servicio á Ilo-Ilo y Cebú y combinaciones á Kurachée y Beshire (golfo Pérrico), Zanzibar y Mozambique (costa oriental de Africa), Bombay, Calcuta, Saigón, Sidney, Batavia, Hong-Kong, Shangay, Hyogo y Yokohama.

Salidas, cada cuatro semanas de Liverpool, con escalas en Coruña, Vigo, Lisboa (facultativa), Cádiz, Cartagena, Valencia y Barcelona, de donde saldrán cada cuatro viernes, á partir del 5 de Enero de 1894.

LINEA DE BUENOS-AIRES con escalas en Santa Cruz de Tenerife y Montevideo Seis viajes anuales partiendo de Marsella, con escalas en Barcelona, Málaga y Cádiz.

LINEA DE FERNANDO POO con escalas en Las Palmas, puertos de la costa Occidental de Africa y Golfo de Guinea Cuatro viajes al año partiendo de Marsella y con escalas en Barcelona y Cádiz.

SERVICIOS DE AFRICA LINEA DE MARRUECOS Un viaje mensual de Barcelona á Mogader, con escalas en Melilla, Málaga, Ceuta, Cádiz, Tanger, Larache, Rabat, Casablanca y Mazagan.

SERVICIO DE TANGER El vapor edoquin del Piélagos sale de Cádiz para Tanger, Algeciras y Gibraltar los lunes, miércoles y viernes, retornando á Cádiz los martes, jueves y sábados.

Estos vapores admiten carga con las condiciones más favorables, y pasajeros, á quienes la Compañía dá alojamiento muy cómodo y trato muy esmerado, como ha acreditado en su dilatado servicio.—Rebajas á familias.—Precios convencionales por camarotes de lujo.—Rebajas por pasajes de ida y vuelta.—Hay pasajes para Manila á precios especiales para emigrantes de clase artesana ó jornalera, con facultad de regresar gratis dentro de un año, si no encuentran trabajo. La Empresa puede asegurar las mercancías en sus buques.

Para más informes, en Madrid, Agencia de la Compañía, Puerta del Sol, 13.

SORDERA.—El Acedite Reubert cura las sorderas leves y los síntomas molestos del oído. Con su uso disminuyen y desaparecen los ruidos y los vértigos, espúlsala el cerumen y restablece la audición. 4 ptas. botica. Hostalozca, 410, y M. García. Prospectos gratis. Consultas al INSTITUTO AUDET, Madrid, Moderno, Madrid.

COLOCANDO sobre la muñeca izquierda el Escudo febrifugo americano de Diaz, se curan rápidamente las intermitentes, cotidianas, tercianas y cuartanas, Cura asimismo la fiebre amarilla, siguiendo las instrucciones del prospecto, y es necesario á cuantas personas se trasladan á América y Occidental, Remedios seguros. Vendese á B. y en todas las principales farmacias y droguerías.—Duplicados con descuento en los pedidos al por mayor en Madrid, Compañía Ibero-Universal, Focados, 52 y Salamanca, farmacia del Doctor Heredia, Rúa, 45, que remite también á correo vuelto un solo Escudo, enviando su importe y el ranqueo para recibirlo Certificado.

CALDO CONCENTRADO DEPS. INSTA. FARMACIA DE COMERCIO CALDO CONCENTRADO A. GRAPY S. de la Tachera, Farmacia de San Mateo y Farmacia de San Mateo y Farmacia de San Mateo.

Pelux y Faustino TAPIEROS Encargados que han sido del taller de D. Lino Ferrandós, tienen el gusto de ofrecer á sus señorialidades y público su establecimiento S. ALFONSO-3.

SE VENDE PAPEL DE MARIANO EN LA Administración de este periódico, San Marcos, 30.

LEYES CIVILES DE ESPAÑA POR D. LEON MEDINA Y DON MANUEL MARAÑÓN ABOGADOS DEL ILUSTRE COLEGIO DE MADRID Novísima edición refundida, corregida y considerablemente aumentada, con todas las disposiciones publicadas hasta el día y la jurisprudencia del Tribunal Supremo.

LOS TIROLESES EMPRESA ANUNCIADORA Rápidas propagandas. Anuncios en todos los sistemas. Combinaciones especiales con grandes ventajas para los anunciantes. Esque as de Defunción, Funeral y Adversario para todos los periódicos. Catálogos gratis á quien los pida en las Oficinas: Barrionuevo, 7 y 9, entresuelo TELEFONO 351 Apartado de Correos número 46 TRATADO PRACTICO DE ENFERMEDADES CRÓNICAS Precio: 5 pesetas.

SOCIEDAD DE TELÉFONOS TARIFAS DE PRECIOS DE SUSCRICION AL AÑO Table with 2 columns: Service type and Price (Pesetas).

LINIMENTO GENEAU 40 Años de Exito Solo TOPICO reemplazando el Fuego sin dolor ni cansancio. No mas FUEGO No mas Peladuras. 1ª MESTIVIER y Cª, 275, calle St-Houour, París y en todas las Farmacias.

MALA SOMBRA HISTORIA DE UN NIÑO PERDIDO POR PONSON DU TERRAIL nia frente á la verja del castillo de Bellombre, edificio de hermosa construcción y rodeado de árboles seculares. Bataclan descendió de la imperial. —¿Quién es este hombre?—me preguntó el criado. —Mi tío—le respondí. Bataclan, con su barba gris y su aspecto de hombre honrado, parecía un viejo militar. —Espérame aquí—le dije. Bataclan me obedeció como un soldado puede obedecer á sus jefes; hizo una señal de asentimiento, y se sentó en un banco por la parte exterior de la verja. Yo seguí al criado, y poco después entrábamos en el castillo. Su aspecto era triste. El parque estaba bastante descuidado y la yedra trepaba por los muros. Se adivinaba que aquello era un asilo del dolor. El viejo servidor me hizo atravesar un gran vestibulo y subir una escalera; abrió una puerta ante mí, y me dijo: —Entrad en este salón; voy á prevenir á la señora condesa. Y me dejó sola en medio de un vasto salón, cuyas paredes estaban cubiertas de antiguos retratos de familia. Comencé á examinarlos, y no pude menos de estar mecerme ante el primero con que tropezó mi mirada.

Era el de un hombre, joven aún, con traje rojo y cuyos cabellos eran blancos como la nieve. Me acordé de la historia que me había contado M. de Neuville, y pensé que estaba ante el guardia de Corps que fuera el héroe de aquella aventura. A su lado había otro retrato de un oficial con uniforme azul y encarnado; estaba de perfil y su cabello era negro como el ébano. Pero ¿qué raro sobre su sien izquierda se veía un mechón de cabellos blancos. Y un mechón igual tenían el tercero y el cuarto retratos. Pero de repente quedé como petrificada, con la vista fija en el quinto marco. Encerraba el retrato de un joven, casi un niño, con el uniforme de alumno de la Escuela militar de la Uleche. Con trabajo ahogué un grito en mi garganta. Aquel retrato era el de Mala Sombra, ó por lo menos, el de alguien que se parecía á él extraordinariamente. En aquel momento se abrió una puerta en el fondo del salón y apareció una mujer completamente vestida de negro. CAPITULO XII Esta mujer, lo comprendí enseguida, era la condesa de Neuville. Su aspecto me causó una dolorosa impresión. Tendría unos cuarenta años y su rostro conservaba aun restos de una notable belleza; pero las arrugas prematuras, la nariz delgada, los ojos rodeados de un círculo violáceo animados de un fuego sombrío, los labios descoloridos, acusaban los sufrimientos morales que padecía esta pobre criatura que lentamente, minuto por minuto, la iba matando el dolor. Al caminar, parecía que no tocaba el suelo, y había en todos sus movimientos y

en todo su sér alguna cosa que parecía que no era ya de este mundo. Era un cuerpo que se deshacía para dar libertad á un alma prisionera. Se dirigió á mí, me miró y me dijo con su voz dulce y triste: —Santag me habló de vos, hija mía, y me ha dicho que deseáis entrar á mi servicio. Incliné la cabeza, saludándola, y mi aspecto debió agradarle, porque añadió: —Tengo necesidad de una señora de confianza, más que de una doncella. ¿Sabéis leer? —Sí, señora. —Mi servicio es triste, hija mía—continuó diciendo—no recibo á nadie, y mi casa es una verdadera tumba. ¿No teméis entrar en estas condiciones? Cuando salí de París para ir en busca de la madre de Mala Sombra, la cosa me pareció muy sencilla. Creí que no tendría que hacer otra cosa que llegar junto á la condesa y decirle: «No loreis por vuestro hijo, porque no ha muerto.» Pero cuando vi aquella señora, tan delicada, tan débil, que una emoción un poco fuerte pudiera matarla, comprendí que era imposible darle la noticia en aquella forma. Tomé, desde luego mi partida. No regresaría á París aquel día, aceptaría el empleo de doncella que se me ofrecía y esperaría una ocasión propicia para revelar á aquella desgraciada madre la existencia de su hijo. —No, señora—le dije—no fitubeo un instante en entrar á vuestro servicio. Parecéis muy buena. Y le besé la mano. —Me convenís—dijo—¿queréis quedaros ya aquí, desde luego? —¡Oh! sí, señora. —Pero no habeis venido sola? —He venido con un pariente ya anciano

que regresará á París y me enviará alguna ropa si la señora condesa acepta mis servicios. —Desde luego id á avisar á vuestro pariente. Salí del castillo y me dirigí á la verja del parque, donde me esperaba Bataclan. Este continuaba sentado y viendo que pasaba el tiempo, cargó su pipa para esperar con más paciencia. —¡Ah!—exclamó levantándose—gracias á Dios; al fin has venido. —¿Te alegras de volverme á ver, mi buen Bataclan? —Desde luego; mientras tanto, traté de orientarme interrogando los recursos de mi juventud. —¡Ah! —Y recuerdo que caminando media hora en línea recta llegáremos á Vaucresson. —¿Qué hay en Vaucresson? —Un restaurant donde se come muy bien, y podremos almorzar. —¡Ay! mi querido Bataclan, almorzarás tú solo. —¿Cómo?—exclamó con extrañeza. —Yo me quedo aquí. Me miró como preguntándome si había perdido la razón. Pero yo añadí: —Me quedo aquí, y ni yo misma sé cuándo regresaré á París. —Pero, ¿estás loca, muchacha? —Enseguida que llegues á París, enviará alguna ropa blanca y algún vestido en una maleta, que figuraras en el ferrocarril con esta dirección: «Señorita Sofía, castillo de la señora condesa de Neuville en Bellombre.» Bataclan, retirando bruscamente la pipa de su boca y calándose de un golpe el gorro, exclamó: —¡Rayo de Dios! esta muchacha tiene caprichos singulares.... yo no quiero.... —Tú querrás lo que yo quiera—dije,

viendo en él una mirada cariñosa á la cual nunca podía resistirse—sobre todo, cuando te diga por qué quiero permanecer aquí. —Pues bien, dijo. —No te lo diré hasta que me hayas jurado que el secreto quedará entre nosotros, y que nadie de nuestros compañeros lo sabrá. —Te lo juro. —Escucha. Ya sabes que el padre de Mala Sombra decía frecuentemente que éste no era su hijo y que lo había robado del castillo. —Bien; ¿y qué? —Es verdad. —¿Lo crees así? —Mala Sombra es hijo de una familia distinguida; su madre es condesa y rica y éste es su castillo.... He venido aquí para participarle que su hijo no ha muerto. —Y se lo has dicho? —No, todavía. —¿Por qué? —Porque la pobre señora está tan débil y tan delicada por el dolor que la hubiera matado á la primera palabra. Es preciso ir diciéndoselo poco á poco. —Eres muy lista!—exclamó Bataclan con admiración y con orgullo. Después rascándose la frente: —¿Pero qué voy á decirle á Coqueluche y á los demás? —Nada. —¿Me preguntarán lo que hice de tí? —Les dirás que estoy trabajando para hacernos todos ricos, y si quieren saber más te llamarás como un muerto. —Pero.... ¿y Mala Sombra? —A ese, sobre todo, no debes decirle una palabra. Bataclan me obedeció ciegamente. Se marchó sin decirme una palabra más y yo regresé al castillo, donde entré desde luego en el ejercicio de mis funciones.